



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 8 de marzo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Milenio, Reforma, Ovaciones, 24 Horas, La Jornada, Excélsior, Crónica, El Universal, La Prensa, Reporte Índigo, El Sol de México.

## **El presidente hablará de fentanilo con representantes de la Casa Blanca/Milenio**

El presidente López Obrador anunció que este jueves se reunirá con funcionarios de la Casa Blanca para hablar sobre la estrategia conjunta para combatir el tráfico de fentanilo. De acuerdo con fuentes de Palacio Nacional, se prevé la asistencia de Katie Tobin, quien es directora de Seguridad Transfronteriza del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, y de Juan González, asesor del presidente Joe Biden para América Latina. "Pasado mañana va a estar la responsable de Casa Blanca para enfrentar el uso de fentanilo", informó el presidente López Obrador. —¿Se reúne con usted? —Sí, tenemos comunicación permanente —afirmó. El combate al fentanilo es una de las prioridades de la relación bilateral entre México y Estados Unidos. Para México es prioridad frenar la producción de esta droga química pues además de que se envía a la nación vecina, es una de las principales fuentes de ingresos para los grupos criminales, lo cual deriva en violencia por el control de rutas y territorio.

## **México y EU darán un mes de plazo antes de ir a panel por maíz transgénico/Milenio**

El presidente López Obrador informó que hay un mes de plazo para lograr un acuerdo entre México y Estados Unidos, antes de ir al panel de solución de controversias sobre la política mexicana de prohibir la importación de maíz transgénico. En la conferencia mañanera de Palacio Nacional, el mandatario insistió en que México está buscando que se realice un análisis entre agencias sanitarias de ambos países, para aclarar si los transgénicos son dañinos o no a la salud. Eso es lo que proponemos, en tanto, nosotros no permitimos que se consuma en México maíz transgénico "Está abierta esa posibilidad, según me informó Raquel ayer, hay un mes de plazo para lograr un entendimiento antes de ir al panel y ya se está buscando un acuerdo para que se pueda hacer un análisis entre una agencia calificada de Estados Unidos y Cofepris, para hacer un análisis sobre el daño o no a la salud del maíz transgénico. Eso es lo que proponemos, en tanto, nosotros no permitimos que se consuma en México maíz transgénico", puntualizó.

## **Reclaman medicinas para psiquiátricos/Reforma**

Claudia Castillo Chávez, una enfermera con 32 años de servicio en el Hospital Psiquiátrico Infantil Carlos Navarro, sufrió el 22 de febrero la falta de medicamentos: un paciente sin tranquilizantes le dio un golpe en el rostro. Los trabajadores del Psiquiátrico Fray Bernardino también se unieron a la protesta encabezada por el dirigente de la Sección 17 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de la Salud, Marco Antonio Sánchez, trabajador de ese hospital. Unos 150 trabajadores realizaron una asamblea en el Fray Bernardino, donde rechazaron ser "conservadores", y posteriormente marcharon hacia los hospitales de Nutrición y Cardiología. En el transcurso recibieron el apoyo de familiares de pacientes. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, atribuyó el desabasto al boicot de una empresa privada sancionada por anomalías en su producción.

## **Cumple IMSS con mexicanas/Ovaciones**

El IMSS cuenta con herramientas para ayudar a mujeres derechohabientes a guiarlas en el camino hacia la salud con cultura de prevención y detección oportuna de enfermedades crónicas. Para ello, se ha trabajado arduamente lo cual permitió que

durante el último año se realizarán casi 23 millones de chequeos preventivos, además alrededor de 9 millones de detecciones de diabetes mellitus, 21 millones de hipertensión arterial, más de 900 mil de cáncer de mama por mastografía y un estimado de 2 millones 930 mil de cáncer cérvico uterino. La coordinadora de Programas.

### **Comienza ISSSTE festejos por el día de las mujeres/Ovaciones**

El ISSSTE inició las actividades conmemorativas del Día Internacional de las Mujeres con la inauguración de la exposición "Mujer; libertad esencia y matices" en la galería "Buenavista ubicada en las oficinas centrales del organismo en la Ciudad de México. Ante la presencia de trabajadoras, trabajadores y derechohabientes del instituto que acudieron a apreciar las pinturas, esculturas, partituras y elementos significativos de esta exposición. la directora de Prestaciones Económicas, Sociales y Culturales, Yezmín Lehmann Mendoza, detalló que. del 6 al 10 de marzo, la dependencia realiza diversas actividades dedicadas a la diversidad artística que expondrán la importancia de las mujeres en México. "En el ISSSTE. y por instrucciones del director general Pedro Zenteno Santaella, abrimos las puertas a todas las mujeres, sobre todo a quienes diariamente trabajan para lograr la transformación del nuevo instituto".

### **Secretaría de Salud reporta más de 19 mil contagios en la última semana/24 Horas, La Jornada, Excélsior**

Del 28 de febrero al 7 de marzo, México reportó 19 mil 636 nuevos casos de COVID, con los que acumula un total de 7 millones 471 mil 65 contagios desde que inició la pandemia en el año 2020. Hasta ahora, 333 mil 102 personas han perdido la vida a causa de esta enfermedad y de ellas, 114 fueron reportadas en la última semana. La pandemia activa se ubica en 24 mil 458 personas: Ciudad de México cuenta con 6 mil 900 casos, seguida del Estado de México con 3 mil 162; Nuevo León con 2 mil 512; Guanajuato con mil 266 y Puebla con mil 97, son las entidades con el mayor número de personas con COVID que han presentado síntomas en las últimas semanas. El nivel de ocupación de camas hospitalarias para pacientes generales con el virus de SARS-CoV-2 es de 5% y para pacientes graves que requieren un ventilador es de 1%.

### **En 12 años, 3,354 víctimas de violencia ácida, reporta Salud/Milenio**

Al menos 3 mil 354 mujeres han sido víctimas de ataques con ácido en México durante los últimos 12 años. De acuerdo con una solicitud de transparencia hecha por Milenio, entre 2010 y 2022, en promedio, 270 mujeres por año fueron ingresadas a algún hospital del sector salud federal tras ser blanco de agresiones con sustancias corrosivas, o productos químicos; en la mayoría de los casos este delito fue perpetrado por hombres. La Secretaría de Salud apunta que la mayoría de las víctimas de este tipo de agresiones ni siquiera ha cumplido la mayoría de edad; muchas incluso son niñas. Entre 2010 y 2014 se contabilizaron 702 casos de menores de entre uno y 17 años que sufrieron un ataque con ácido; la tendencia se mantuvo, ya que el año pasado 40 bebés de tan solo un año sufrieron esta agresión, siendo la edad la más frecuente.

### **El mal funcionamiento de los riñones provoca la Enfermedad Renal Crónica/Crónica**

A pesar de la enorme importancia que tienen los riñones en el buen funcionamiento del organismo, al lograr deshacerse de sustancias que son tóxicas, en la actualidad todavía no existe una plena conciencia de la relevancia de procurar una adecuada vida saludable que permita prolongar el correcto funcionamiento de estos dos pequeños órganos. Previo al Día Mundial del Riñón, que se conmemora este 9 de marzo, la doctora Nadia Saavedra Fuentes, especialista en nefrología, egresada del Instituto Nacional de Cardiología "Dr. Ignacio Chávez", sostuvo que el mal funcionamiento de los riñones conduce a lo que se conoce como la Enfermedad Crónica Renal, en la cual paulatinamente estos órganos dejan de funcionar.

### **Padece enfermedad renal crónica 10% de la población mundial: OPS/La Jornada**

10% de la población mundial enfrenta una enfermedad renal crónica (ERC), alerta la OPS en el marco del *Día Mundial del Riñón 2023*, que se conmemora el segundo jueves de marzo. Con una acción global, indica, se busca "informar, pues el vacío de conocimiento sobre la ERC limita la lucha contra este mal, y aumenta su mortalidad". Señala que la hipertensión y la diabetes son las causas más comunes de este padecimiento. Otros factores menos comunes son la inflamación, las infecciones, así como el uso de algunos medicamentos, especialmente analgésicos y antiinflamatorios. El Instituto Nacional de Salud Pública informa que la ERC es considerada como la "enfermedad crónica olvidada" a pesar que representa un "grave problema de salud pública en México y el mundo". Al respecto, la Secretaría de Salud estima una prevalencia de la ERC de 12.2% en la población, y una tasa de 51 defunciones por cada 100 mil habitantes, principalmente vinculadas a casos de hipertensión y diabetes mal controladas, por lo que se trata de un mal prevenible.

### **Niñas y universitarias, las más acosadas/El Universal**

Violaciones, besos, tocamientos en partes íntimas, propuestas indecorosas, toma de fotografías sin consentimiento, comentarios misóginos, miradas lascivas, entre otros, son algunos de los actos de acoso y de hostigamiento sexual que se reportaron el año pasado en dependencias del gobierno federal, organismos autónomos, escuelas, universidades e incluso hospitales y embajadas; en su inmensa mayoría quedan sin sanción. En respuesta a solicitudes de información hechas por El Universal, se encontró que en 2022 se interpusieron 759 denuncias en organismos, de las cuales únicamente 47 resultaron en rescisiones de contrato o expulsión. El Hospital General de México registró 10 quejas en 2022. En marzo, una trabajadora de limpieza sufrió "abuso de poder, maltrato, así como solicitud de fotos y videos íntimos". Una doctora interna de pregrado denunció acercamientos, abrazos y comentarios inapropiados de un médico adscrito.

### **Pese al cáncer, las pacientes buscan lucir bien/La Jornada**

Cuando ves mujeres con mascaradas, gorras o pelucas, no tienes que preguntarles nada, por sus rostros tristes y marchitos es evidente que no la pasan bien, tienen cáncer. "Se te va la alegría, no tienes interés por nada. Yo dejé de maquillarme, ¿ya para qué?", comentó Caritina, de 64 años, quien desde noviembre pasado lucha contra el tumor que tiene en el seno. Lleva dos sesiones de quimioterapia y le faltan seis. Ya se le cayó el pelo, y sus cejas y pestañas están por irse. Así llegó ayer al Centro de Apoyo para la Atención Integral del Instituto Nacional de Cancerología.

### **Atrae turismo medicina económica/Reforma**

Las clínicas de esta ciudad fronteriza ofrecen operaciones estéticas hasta un 50% más baratas que en Estados Unidos lo que atrae a ciudadanos de ese país. En los últimos años, ciudades como Matamoros y Reynosa se han visto beneficiadas por el llamado turismo médico proveniente del norte. Además de operaciones estéticas acuden a consultas dentales y a comprar medicamentos. Latavia McGee, la mujer plagiada con tres acompañantes el pasado viernes tenía cita en una clínica estética en Matamoros.

### **Refrendan congresistas el apoyo a la lactancia materna/La Prensa**

En la Comisión de Puntos Constitucionales e Iniciativas Ciudadanas del Congreso de la Ciudad de México avanzó la propuesta de proteger la lactancia materna como un elemento fundamental de la alimentación y la nutrición de la primera infancia, lo que será incluido en la Constitución capitalina, ante la disposición unánime que para ello han mostrado diputados de las ocho fracciones y asociaciones parlamentarias del Poder Legislativo local. Se trata de que, en el contexto del Día Internacional de la Mujer, se consolide la reforma constitucional que reconozca la lactancia como un derecho de la niñez por sus aportaciones al crecimiento y desarrollo físico, cognitivo y emocional, así como para la prevención de enfermedades; además, permita a las madres ejercer su derecho a la salud y a decidir sobre su cuerpo.

### **Jornada de esterilización canina y felina/La Prensa**

Con la finalidad de mejorar la calidad de vida de las mascotas, controlar la sobrepoblación, el abandono y evitar enfermedades graves en perros y gatos. La alcaldesa en Tláhuac, Berenice Hernández Calderón, puso en marcha "Campaña gratuita de esterilización canina y felina", de manera permanente en las 2 coordinaciones territoriales de la demarcación, se encuentra activa en el bosque de Tláhuac. Cabe mencionar que el Bosque de Tláhuac cuenta con un terreno de cinco mil metros cuadrados para pasear a los animales de compañía. El parque "Mundo Animal", cuenta con infraestructura e instalaciones adecuadas para garantizar el bienestar de los animales de compañía, pues aseguró que el esparcimiento es benéfico para la salud física y emocional de los animales de compañía.

### **Hablemos de la menstruación dolorosa/Reporte Índigo, 24 Horas**

Reconocer y hablar en torno a un periodo menstrual doloroso es uno de los principales lineamientos de la menstruación digna que permite tener acceso a atención médica sin desigualdad, ni discriminación. Exagerada", "no es para tanto", "tómame una pastilla", son algunos comentarios que la mayoría de las personas menstruantes escuchan cuando tienen cólicos. La normalización de los dolores menstruales, la invisibilización de estos padecimientos, los tabúes en torno a este proceso fisiológico, e incluso prácticas médicas deficientes impacta en la vida de las personas que tienen periodos con dolor intenso. Según datos de Clínica Condesa, entre el 25 y 60% de las personas que menstrúan padecen cólicos durante su menstruación, pero entre el 1 y 15% de los casos presentan mayor intensidad, lo que se conoce como dismenorrea. De aprobarse esta iniciativa en el Congreso de la Unión, el permiso se obtendría presentando un certificado que avale esa condición, expedido por especialista de instituciones del Sistema Nacional de Salud.

### **Mujeres luchan por una justicia menstrual/El Sol de México, La Prensa**

Falta de acceso a la salud, al agua y a productos menstruales son los principales problemas a vencer Gloria López Cuatro de cada 10 mujeres capitalinas viven en situación de pobreza menstrual, para ellas comprar un paquete de toallas o tampones significa renunciar a otros productos de mayor necesidad. El Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad de México (Copred) presentó ayer tres diagnósticos sobre gestión menstrual. Analizó la situación de mujeres y personas privadas de la libertad, de adolescentes y de poblaciones callejeras, y en todos coincidió la petición de "justicia menstrual", es decir, garantizar una menstruación digna. Geraldina González de la Vega, presidenta del Copred, explicó que la pobreza menstrual se refiere a la falta de acceso a una gestión menstrual digna y a la falta de agua y saneamiento en instalaciones, como las escuelas. El objetivo de estos diagnósticos, que trabajó con asociaciones civiles desde 2020, es aportar insumos al Congreso de la Ciudad de México para las iniciativas que las diputadas locales ya han planteado sobre la gratuidad de productos de gestión menstrual. "Es acercarles esta información para que vean que realmente es algo que urge que haya gratuidad en el acceso a productos de gestión menstrual en la calle, presión y en algunas escuelas de la Ciudad de México", dijo De la Vega.

### **Marcharán pacientes oncológicas por Día de la Mujer/Reforma**

Pacientes oncológicas se unirán a la marcha del 8 de Marzo para visibilizar la violencia de género que viven. "No queremos que nuestro silencio sea la tumba de otra mujer", señaló la activista Sandra Monroy. Monroy, quien enfrentó el cáncer de mama, destacó que es la primera ocasión en la que este grupo se organizan para hablar sobre las violencias que viven, como el feminicidio institucional -término acuñado por la académica Esther Pineda-, el cual surge por la falta de diagnósticos oportunos para mujeres menores de 40 años, además de que no hay acceso a medicamentos ni tratamientos. Agregó que también se enfrentan a la hipersexualización del cuerpo femenino, que les pide ser reconstruidas a través de operaciones en casos de cáncer de mama. El acto será simbólico, harán acto de presencia, pero no seguirán a los contingentes, porque no tienen la misma fuerza por los tratamientos y requieren de cuidados.